\$200

Diario **ELINFORMADOR**

www.elinformadordigital.cl

Nueva Imperial - Carahue - Saavedra - Cholchol - Teodoro Schmidt - Toltén

Activista Animal entre las Mujeres Más Influyentes del 2024

Carahuina es reconocida entre las "100 Mujeres Líderes en La Araucanía"





3ra Versión Día de Campo se vivió en Teodoro Schmidt

En Nueva Imperial realizan certificación de curso de diseño. corte y confección textil



Mesa de Coordinación Territorio RuluWinkul Che en comuna de



Importante Reunión Entre Cogrid y Senapred en Cholchol



Subdirección Sur de Conadi realizó talleres de telares y alfarería ancestral para mujeres mapuche de La Araucanía **@**6

Gran final del Campeonato ANFA en Saavedra 07 Una estudiante de La Araucanía ganó el concurso nacional de cuentos Historias de Nuestra Tierra 2024





Un nacimiento en Belén

Por: Omer Silva Villena

La historia del Cristianismo nos ha enseñado un hecho que ocurrió en tiempo y lugar determinado. Cuando Jesús nació, el paganismo era religión oficial junto a Nazarenos, Bautistas, Esenios y otros de origen Hebreo que esperaban un Mesías: "salvador" de la "opresión Romana". En el Concilio de Nicea (325), oficialmente, se reconoció que un hombre "encarnó la verdad" revertiendo los principios del 'religare' (volver a unir: raíz latina de 'religión'). Así, semidioses, diosas, sílfides, cíclopes etc. fueron reemplazados por ángeles, arcángeles, serafines, potestades, virtudes y tronos, etc. El "averno romano" y el "olimpo" pasaron a ser infierno y cielo. Los augures, druidas, hierofantes, fueron reemplazados por curas, clérigos, pastores, prelados, papa, abad, teólogo. Igualmente, sibilas,

vestales, druidesas, papisas, pitonisas ahora son novicias, postulantes, sor, canonesa, prelada, superiora, reverenda, monja.

Para el "cristianismo primitivo", Cristo no era un individuo humano. Era sustancia universal que late en cada átomo de la creación. El Niño de Oro (Jesús), justamente, lo encarnó: por eso es "verdad y vida". Como creyentes, nos asimilamos a ello en lo espiritual, y físico que, al humanizarse, nos "salva" más allá del egoísmo, escribe O. Uzcátegui (1999) en "El Hombre Absoluto". En China es Fu-ji; México, es Quetzalcoatl; en Grecia, es Zeus; en Japón es Amida; en Egipto es Osiris o Hermes, en India, es Krishna. Todos concebidos por obra y gracia del Espíritu Santo que nace en el pesebre de la humildad y adorado por pastores.

El nacimiento de Jesús en el "pesebre del mundo" es universal y humano. Nacer, vivir, morir y resucitar se deben realizar en el fondo de nuestras "conciencias". La Navidad es, entonces, humanamente íntimo o individual; es necesario que nazca en nosotros, siendo urgente, una Navidad del corazón donde el "pesebre" sea la "morada divina del alma", que los "animales del deseo" no lo habiten en la lucha del espíritu y la materia.

De nada vale que Cristo nazca en Belén, o que las luces y guirnaldas de Navidad brillen en ventanas y puertas de nuestros hogares, si no nace también, en nuestros corazones. Que los pinos de Navidad se llenen de gloria y los ángeles pidan Paz para los hombres de Buena Voluntad y la Estrella de Belén signe el 'camino anunciado".

Un año negro

Por: Juan Francisco Ortún Periodista y académico U.Central

Con el triunfo de Colo Colo sobre la U en el fútbol femenino y el ascenso de Deportes Limache a la serie de honor, se acabó por este año el fútbol chileno y como estamos finalizando este 2024, me parece que los balances se hacen necesarios y a simple vista, en general, no son positivos.

En el espíritu del hincha del tablón aún está la amargura de la participación de nuestra selección con miras al próximo campeonato mundial. Independientemente de lo que suceda en la temporada próxima donde aún hay posibilidades, la Roja está en deuda con el fútbol. Fue un año negro, sin dudas.

De la promesa de mejorar el trabajo en las divisiones inferiores para que las canteras provean de buenos jugadores a los diferentes equipos no se habla y de las categorías a nivel de selección el panorama es similar. No hay que olvidar que se pretendió eliminar algunas series, lo que afortunadamente no prosperó. Fue un año negro.

Desde hace ya tiempo se alzan voces de que la televisión es la culpable de la crisis del balompié nuestro y tal vez en parte tengan razón, porque hay clubes, que no son más que eso, clubes y no instituciones que se contentan con un dinero periódico que les llega a las arcas producto de las imágenes que se les entregan a los abonados.

La memoria es frágil y se les olvida que no son pocos los inconvenientes que hacen que esta mirada sea negativa. Se les olvida que el espectáculo deportivo que brindan es patético por calificarlo generosamente. Que los reductos deportivos no son dignos de un acontecimiento profesional en donde hay que incentivar al hincha a que regrese a los recintos, como hace décadas en donde no cabía un alfiler en todos los encuentros. Que hay que obligar a los dirigentes, mediante reglamentos, tener jugadores bisoños en partidos oficiales. Fue un año negro.

Se les olvida que el famoso registro de hin-

chas debió estar operativo hace ya más que un rato y los delincuentes, que muchas veces son amparados por los mismos dirigentes, debieran erradicarlos de manera definitiva.

Pero si hay que buscar responsables también tenemos que apuntar al Consejo de Presidentes, porque son ahí en donde se acuerdan reglamentos y se toman medidas que van en beneficio propio que del fútbol en general. Fue un año negro.

Podemos seguir dando ejemplos, el nivel del arbitraje chileno, el trabajo del VAR, la improvisación de los calendarios y muchos más, pero no vale la pena, por ahora, seguir extendiéndose en esta retahíla de hechos.

Esperemos que ahora que se acerca navidad y que los espíritus se inundan de amor y el ambiente se torna angelical, los responsables tomen conciencia que la actividad puede ser mejorada, pero siempre y cuando haya voluntad.



Miércoles 11 de Diciembre de 2024 **CRÓNICA**

En Nueva Imperial realizan certificación de curso de diseño, corte y confección textil



La tarde del jueves 5 de diciembre, en el Teatro Municipal, se llevó a cabo el cierre y certificación de un curso de diseño, corte y confección textil impulsado por la Municipalidad de Nueva Imperial, beneficiando a 15 vecinas de nuestra comuna.

En la ceremonia, junto a las beneficiadas, estuvo presente el administrador municipal, Felipe Jara, en representación del alcalde César Sepúlveda Huerta, así como los concejales María Luisa Parra,

Daniel Lincovil y Myriam Canario; la docente del curso María Soto Urrutia, y funcionarios municipa-

Durante las 160 horas que duró el curso, las alumnas aprendieron a operar máquinas de coser;

y todo el proceso de preparación y confección de ropa, y los resultados del aprendizaje se vieron reflejados durante la ceremonia, en que las beneficiadas lucieron sus creaciones.

participaron alrededor de

30 empresas diferentes de

la región y del país, tene-

mos drones fumigadores,

carretes de riego y charlas

profesionales"



Gabriel Sepúlveda, coor-

dinador Unidad de Desa-

rrollo Económico Local

(UDEL) comentó "Traemos

las empresas a nuestra co-

muna, y con ello facilitarle

la labor al agricultor; hoy

3ra Versión Día de Campo se vivió en Teodoro Schmidt

El Estadio Municipal de Teodoro Schmidt se convirtió en el epicentro de la innovación y el conocimiento agroecológico, reuniendo a más de 30 empresas participantes en un evento que dejó huella.

Los asistentes disfrutaron de exhibiciones de productos revolucionarios diseñados para transformar la agroecología y participaron en charlas formativas que inspiraron a todos los presentes a



seguir cultivando un futuro más sostenible.







Mesa de Coordinación Territorio Rulu Winkul Che en comuna de Carahue



Representantes de un total de 14 comunidades y una Asociación Indígena correspondientes a los sectores de Camino Tranapuente y Camino a Trovolhue entre ellos Cullinco, Ma-

chaco y Huapi Trovolhue, se reunieron esta mañana en el Casino de Bomberos en la Mesa de Coordinación Territorio Rulu Winkul Che.

Hasta el lugar llegó el alcalde Hel-

muth Martínez Llancapán, quién escuchó las inquietudes de los participantes comprometiendo su apoyo en la realización de proyectos que favorezcan la Mesa Territorial.



Avances de la Mesa de Trabajo sobre la Emergencia Hídrica Reunió a la Asamblea del APR Hualpin

En Hualpín se desarrolló una Asamblea Extraordinaria de socios del Comité Agua Potable Rural de Hualpin sobre los avances de la Mesa de Trabajo Emergencia Hídrica, donde participó la directora DOH, Vivianne Fernández, representantes de la Delegación Presidencial de la Araucanía, Directora de Gestión de Riesgos de Desastres, Katterine Leal, directiva APR y los socios.

Directora DOH Vivianne Fernández comentó "estamos tratando de solucionar



el problema, ésta es una solución que nos ha costado mucho a todas las instituciones públicas y al comité en particular, de poder enfrentar la crisis hídrica; Estos pozos que tenía el comité de APR, se secaron y hoy día el agua que se está produciendo a través de esos pozos es muy limitada para la cantidad de gente que tiene el sector.

Por lo tanto, nosotros, en conjunto con la Dele-

gación Presidencial, hemos dado una solución que tiene que ver con realizar un sondaje de un pozo profundo, de alrededor de 80 metros, que permita sacar agua para el sistema.

Mientras siga la emergen-

cia van a existir los camiones aljibes; hemos estado trabajando en mesas de trabajo, los dirigentes del comité del Apr han estado muy activos tratando de resolver el problema, y hemos decidido esa solución a mediano plazo"





Miércoles 11 de Diciembre de 2024 **CRÓNICA**

Importante reunión entre Cogrid y Senapred en Cholchol

El alcalde de Cholchol, Álvaro LabrañaOpazo, se reunió para realizar la Primera Reunión de Planificación 2025. Con calidad de urgencia se cita a la Directora Regional(s) de la Región de La Araucanía Senapred Chile: Cáterin Savaria, CONAF: Rodrigo Henríquez, Emergencias VIALIDAD: Camilo Umaña, FRONTEL: Miguel Millaqueo, CARABINEROS: Richard Gfell, BOMBEROS: Álvaro Riquelme, CMPC, Directores de Departamentos y Encargados de Unidades Municipales.





Subdirección Sur de Conadi realizó talleres de telares y alfarería ancestral para mujeres mapuche de La Araucanía

Los talleres se realizaron en la Escuela Relunkoyan de la comuna de Temuco, donde se dio inicio a la iniciativa organizada por la Unidad de Cultura y Educación de Conadi, dentro del programa de Subsidio a la Formación para las Personas Indígenas, iniciativa que se enmarca dentro de una licitación pública, donde se realizaron dos talleres: Cerámica y Textil, estas capacitaciones se

talización en cosmovisión y mapuzungun.

Mario Sepúlveda, Subdirector Nacional Sur de Conadi, aseguró que "estos talleres son muy importantes para mantener y revitalizar la cultura ancestral del pueblo mapuche, especialmente centrado en dos oficios y técnicas milenarias como son el telar y la alfarería. El objetivo es mantener vivas estas tradi-



realizaron de forma presencial en cinco sesiones y una sesión online de reviñanza de personas mayores a los más jóvenes de la



forma tradicional".

Por su parte, Elcira Ma-

riqueo, quien también fue parte del taller, manifestó que "estamos haciendo

natural de lana con barro v cebolla, una técnica ancestral que manejamos hace muchos años. El objetivo es que el resto de las mujeres participantes aprendan este oficio tradicional y lo repliquen en sus territorios y hogares para mantener vivas las tradiciones de nuestro pueblo".

Cabe destacar, que el perfil de los beneficiarios son cultores(as) de la región de la Araucanía, que hayan aprendido su oficio desde el linaje familiar, desde el kimün mapuche, para así perfeccionarse y transmitirlo de generación en generación.



982718983 982516712

Radio 98.9 FM La Radio de la Costa



Activista Animal entre las Mujeres Más Influyentes del 2024

Carahuina es reconocida entre las "100 Mujeres Líderes en La Araucanía"

El evento "100 Mujeres Líderes" surgió en 2019 como parte del Proyecto Más Mujeres Líderes, impulsado por Corpparaucanía y apoyado por el Gobierno Regional a través de Corfo. Su propósito es fomentar la participación femenina en áreas clave para el desarrollo de La Araucanía, reconociendo anualmente a mujeres destacadas. En 2024 celebrará su 6ª edición, habiendo premiado hasta ahora a 500 mujeres.

Karen Castillo Salazar, reconocida defensora de los derechos de los animales y oriunda de la comuna de Carahue, ha sido destacada en la prestigiosa lista de "100 Mujeres Líderes 2024". Su incansable labor en favor de los animales vulnerables ha capturado la atención a nivel nacional, consolidándola como un referente en el ámbito del activismo animal.

Con una pasión que trasciende las palabras, Karen dedica su vida al rescate y



cuidado de animales que han sufrido maltrato, abandono o lesiones. Enfrenta casos desgarradores con determinación, proporcionando refugio, atención médica y, sobre todo, cariño a aquellos que más lo necesitan. Este compromiso inquebrantable la lleva a actuar sin vacilaciones, trabajando día y noche para garantizar el bienestar de los animales vulnerados.

El reconocimiento como una de las "100 Mujeres Líderes" subraya no solo su impacto en la protección animal, sino también la importancia de visibilizar esta causa en la sociedad. Karen se ha convertido en una inspiración para su comunidad y para aquellos que buscan hacer del mundo un lugar más justo y compasivo para todos los seres vivos.



SernamEG lanza convocatoria para un innovador programa de formación anual en liderazgo y participación



El Servicio Nacional de la Mujer y la Equidad de Género (SernamEG) invita a mujeres organizadas de todo el país a postular al Programa Mujer, Participación Política y Social 2025, una innovadora iniciativa que busca fortalecer el liderazgo y la incidencia política en sus territorios.

Priscilla Carrasco, directora nacional de SernamEG, destacó: "Este programa es un paso decisivo para derribar barreras estructurales y apoyar a fortalecer el ejercicio de la autonomía de las mujeres en su rol como agentes de cambio en sus comunidades y en la construcción de una sociedad más equitativa."

Por su parte la directora de SernamEG Araucanía, Susana Aguilera Vega, hizo un llamado a las mujeres de las 32 comunas a participar señalando "las invitamos a participar en este nuevo programa que pretende proporcionar herramientas que motiven su participación en espacios de poder y toma de decisiones. Nuestra Araucanía tiene una baja representación en las últimas elecciones eligiéndose 2 alcaldesas, 52 concejalas y 7 consejeras. Por ello hacemos un llamado a las mujeres para ser partes de esta iniciativa ".

Este programa gratuito, que tiene una extensión de 12 meses continuos, combina formación teórica y práctica en modalidad híbrida (online y presencial) e incluye tres etapas formativas:

- 1. Cultivando Lideresas: Enfoque en teoría de género y liderazgo político.
- 2. Mujeres que lideran, Escuelas que transforman: Herramientas prácticas y diseño de proyectos individua-
- 3. Lideresas en el Territorio: Formación para la ejecución de proyectos colectivos de impacto territorial.

El programa cubrirá las 16 regiones del país, con un total de 1.500 cupos disponibles. Las participantes diseñarán y ejecutarán iniciativas que promuevan cambios significativos de incidencia en sus comunidades y espacios de representación política.

Requisitos de postulación: Pertenecer a una organización social, política o sindical; Tener más de 15 años; Acceso a internet y dispositivos digitales; Interés en liderazgo e incidencia política; Disponibilidad de al menos 5 horas semanales.

Las postulaciones estarán abiertas hasta el 22 de diciembre de 2024 a través del formulario disponible en www.sernameg.gob.cl. Para consultas puede dirigirse al correo llopez@sernameg. gob.cl o dirigirse a las dependencias del SernamEG Araucanía en calle Prat 177 Temuco.



Miércoles 11 de Diciembre de 2024

DEPORTE

Gran final del Campeonato ANFA en Saavedra



Se vivió una emocionante jornada deportiva en la comuna, donde el Club Deportivo Real Amistad se coronó Campeón tras una infartante final, con un marcador de 2-1.

Felicitamos a los campeones por este gran logro y los demás equipos que participaron de este campeonato. Estamos seguros de que Real Amistad representará con orgullo en el próximo campeonato regional.



Parque CMPC Junquillar fue escenario de "Operación Junquillar"



"Estamos muy contentos de apoyar el desarrollo de eventos deportivos como este trail running que se corrió en el Parque CMPC Junquillar. Es indudable que actividades como estas, no solo fomentan la práctica deportiva y la vida sana, sino además contribuyen en el desarrollo económico y social de los territorios en los que se desarrollan", comentó Gustavo Apablaza, subgerente de Relacionamiento de CMPC.

Operación Junquillar se sumó a un exitoso calendario de actividades que consolidó al parque como un referente en eventos al aire libre, con más de 60 jornadas realizadas durante el año. Durante el próximo año, Junquillar planea continuar ampliando su oferta de eventos deportivos y recreativos, reforzando su posición como la sede principal de Angol para actividades comunitarias.

Zorcat Producciones, con el apoyo de CMPC, llevó a cabo este evento gratuito de Trail Running que recorrió la zona de restauración de bosque un evento que congregó a 107 corredores

El pasado sábado 7 de diciembre, el Parque CMPC Junquillar se convirtió en el epicentro para los amantes del deporte y la naturaleza con la realización de "Operación Junquillar", una jornada dedicada al Trail Running organizada junto a Zorcat Producciones. Este evento congregó a 107 corredores y fomentó la participación comunitaria, destacó los paisajes únicos del parque y sensibilizó sobre causas de impacto social, ofreciendo una experiencia inolvidable tanto para corredores como para sus acompañantes.

La iniciativa promovió el deporte y el cuidado del medio ambiente. En esta primera versión, además, se incorporó una causa social: la sensibilización y el apoyo a la rehabilitación infantil. Participaron como colaboradores la Agrupación SINAPSIS, que entrega rehabilitación gratuita a niños y niñas de la provincia, y el CESFAM Alemania de Angol.

Operación Junquillar se llevó a cabo a beneficio de la Agrupación SINAPSIS Angol, un centro de rehabilitación infantil, gracias al auspicio de importantes colaboradores como CMPC, Imedis Chile, Angol Hogar y Cortes del Sur. La comunidad mostró una gran respuesta, y esta primera edición se posicionó como un evento emblemático para la región.







Una estudiante de La Araucanía ganó el concurso nacional de cuentos Historias de Nuestra Tierra 2024



Destacados representantes del ámbito cultural del país conformaron el jurado nacional que, de más de 4.600 trabajos recepcionados, seleccionó las obras ganadoras del concurso Historias de Nuestra Tierra 2024, tradicional certamen del Ministerio de Agricultura organizado por la Fundación de Comunicaciones, Capacitación y Cultura del Agro (FUCOA), competición que, desde hace más de 30 años, releva y difunde las tradiciones y la cultura rural de Chile, a través de miles de cuentos, poemas y dibujos recibidos desde los más diversos rincones del país.

Las ganadoras y ganadores del concurso, en la categoría Cuento Menor, fueron en el primer lugar Javiera Paz Padilla Aedo (13), oriunda de Villarrica, región de La Araucanía, por su obra "El entierro". Mientras que el segundo lugar fue para Alonso Agustín Fonseca Paredes (14) de Chépica, región de O'Higgins, por "La cantinera auquincana". Y el tercer lugar lo obtuvo Mila Yurac Waltemath (12) de la región de Antofagasta, por su cuento "El chanchito de Pomaire".

"Queremos destacar v relevar el tradicional concurso Historias de Nuestra Tierra, organizado por el Ministerio de Agricultura, pues nos permite acercar y encantar sobre todo a las nuevas generaciones con el conocimiento y la vida de nuestro mundo rural. En este sentido, enviamos un tremendo saludo y felicitaciones a Javier Paz Padilla Aedo de Villarrica, quien obtuvo el primer lugar a nivel nacional en la categoría Cuento Menor. Toda la selección de ganadores regionales en sus diferentes categorías, será publicada el próximo viernes 20, en el sitio www.historiasdenuestratierra.cl, mientras que las premiaciones se realizarán a partir de abril del próximo año", adelantó el seremi de Agricultura, Héctor Cumilaf.

Patrimonio rural

Posterior a la deliberación, Héctor Velis-Meza, periodista, profesor universitario y jurado de la categoría Cuento Mayor, destacó que "el gran mérito que tiene este concurso de FUCOA es que le permite a muchas personas experimentar con la palabra escrita, porque es el paso que nos lleva a mejorar en todo sentido. Cuando el lenguaje se expresa bien, todo lo demás se

unos tipos de poemas que me interesaron mucho, que son los de los nietos, que muchas veces son gente menor de 40 o 30 años, que ya está haciendo memoria de lo que les contaban sus abuelos, de los saberes, y es interesante porque se vinculan con esas palabras que creíamos en la ciudad que estaban perdidas", señaló. Por su parte, el director ejecutivo de FUCOA, Claudio Urtubia, relevó

do en la categoría Poe-

sía, destacó el valor de las obras que abordan

la memoria rural. "Hay

que "Historias de Nuestra Tierra es una iniciativa clave para rescatar y preservar los mitos, tradiciones leyendas, y saberes que forman parte de la riqueza cultural del mundo rural. A través de este concurso, promovido por FU-COA y el Ministerio de Agricultura, estas expresiones cobran vida y se transmiten, fortaleciendo nuestra identidad y enri-

Premios

Entre los premios para niños, niñas y jóvenes habrá notebooks, tablets, bicicletas y sets de escritura, mientras que las y los adultos ganadores recibirán hasta medio millón de pesos. Todos los ganadores y ganadoras tendrán la posibilidad de ver publicada su obra en el libro recopilatorio "Antología", que FUCOA edita y publica año a año. Por otro lado, las obras recepcionadas también son resguardadas en el Archivo de Literatura Oral y Tradiciones Populares de la Biblioteca Nacional, donde son consultados por investigadores v público gene-

Posterior al proceso nacional, cabe destacar que la selección de ganadores regionales será publicada desde el próximo 20 de diciembre en el sitio web oficial del concurso, www.historiasdenuestratierra.cl, mientras que las premia-



hace fácil".

En tanto, Diego Alfaro, escritor, editor y jura-

queciendo el patrimonio cultural de Chile".

ciones se llevarán a cabo a partir de abril de 2025.